

rica para la desviación del precio de producción con respecto al valor-trabajo. Tampoco se limitó a afirmar que en la economía capitalista masas desiguales de trabajo gastadas en esferas diferentes son igualadas entre sí: también nos brindó una fórmula teórica para la desviación de la distribución del trabajo con respecto a la distribución de capitales, esto es, estableció una relación entre ambos procesos mediante el concepto de composición orgánica del capital.

Para ejemplificar lo que hemos esbozado podemos citar la primera mitad del cuadro que introduce Marx en el tomo III, de *El capital* (hemos cambiado algunos de los encabezamientos). “Tomemos cinco esferas de producción distintas, asignando una composición orgánica distinta a cada uno de los capitales invertidos en ellas” (C., III, p. 161). La suma total del capital social es igual a 500, y la tasa de la plusvalía es del 100 %.

	<i>Distribución de capitales</i>	<i>Composición orgánica del capital</i>	<i>Distribución del trabajo</i>
I.	100	80 c + 20 v	120
II.	100	70 c + 30 v	130
III.	100	60 c + 40 v	140
IV.	100	85 c + 15 v	115
V.	100	95 c + 5 v	105

Hemos llamado a la tercer columna “distribución del trabajo”. Esta columna muestra la cantidad de trabajo gastada en cada esfera. Marx llamó a esta columna “valor del producto”, porque el valor-trabajo del producto total de cada esfera de la producción está determinado por la cantidad de trabajo gastado en cada esfera. Los críticos de la teoría de Marx sostienen que ese título, “valor del producto”, es ficticio, artificialmente constituido y teóricamente superfluo. No toman en cuenta que esta columna no sólo muestra el valor-trabajo de las diferentes ramas de la producción, sino también *la distribución del trabajo social entre las diferentes ramas de la producción*, es decir, un fenómeno que existe objetivamente y tiene una significación fundamental para la teoría económica. El rechazo de esa columna equivale al rechazo de la teoría económica, que analiza la actividad laboral de la sociedad. El cuadro muestra claramente que Marx trazó un puente entre la *distribución del capital*, mediante su *composición orgánica*, y la *distribución del trabajo social*.<sup>5</sup> Así,